

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

El Regional

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

DE CASTELLÓN

La ratificación

Aquella nota oficiosa de la primera secretaria de Estado, inspirada por el miedo que al Gobierno del Sr. Sagasta produce la cuestión de las responsabilidades de la paz y de la guerra, y por el anhelo de aplazar el momento de abrir las Cortes; aquella nota oficiosa que nos ponía en ridículo ante el extranjero, por la posibilidad que admitía de que, realizada por el Congreso norteamericano la anexión del archipiélago filipino, quedase el último como *res nullius*, de manera que España tuviese probabilidad de recobrarlo (mejor de reconquistarlo, porque estaba y está perdido); aquel documento, demostración gráfica y elocuente de la suma ignorancia de nuestros gobernantes del estado del mundo y del de la opinión en la República de Washington, así como de la falta de plan y de las vacilaciones de los últimos en cuanto a la política interior, acaba de encontrar la crítica y la censura más acerbas en los telegramas de Nueva York, de ayer y de hoy, participando, en términos positivos, que el 4 de Enero de 1899, al reanudar aquellas Cámaras sus sesiones, el Presidente Mac-Kinley les someterá para la ratificación el Tratado de paz con España firmado en París por los comisionados americanos el 10 de Diciembre.

Los lectores de *La Epoca* saben que, por nuestra parte, no nos equivocamos en punto tan esencial, afirmando siempre que la ratificación no tropezaría allí con grandes dificultades ni con aplazamientos. Nos guiamos por la consideración, de sentido común, de que a nadie le amarga un dulce, y confitura es de buena calidad un acrecentamiento de territorio de 422.000 kilómetros cuadrados con diez y medio millones de almas. Sabiase, además, que el partido republicano tenía mayoría en el Congreso, que las dos terceras partes de los diarios de aquel país, incluso todos los de gran circulación, eran imperialistas, y que el prestigio del Presidente había aumentado mucho, y con él la gran fuerza de que el poder ejecutivo allí dispone, mediante una victoria poco costosa y de la que se recogía un fruto inesperado é inaudito.

Hizo observar además *La Epoca*, sin que ningún diario ministerial recogiese la especie, que las Cámaras americanas, sin aguardar á que les fuese sometido el Tratado, estaban discutiendo ampliamente la paz y la guerra, los hechos y las consecuencias, mientras que en España no se veían señales de que las riendas se reuniesen, ni de restablecer la normalidad de la vida política.

Novu ratify, afterwards debate, «ratifiquemos ahora, después discutiremos; tal parece ser, conforme á las noticias del cable el programa del Congreso de Washington respecto de la paz y de sus consecuencias, añadiendo aquéllas que ninguna dificultad sería ofrecerá la primera parte. Para la gran mayoría del público americano el debate que ha de seguir á la ratificación es asunto de política interior, tanto ó más que de política exterior; de ponderación y de lucha de aquellos partidos; en una palabra, de porvenir mucho más que de presente. Discutirán senadores y diputados acerca del régimen aplicable á las nuevas adquisiciones, sobre si la República gana ó pierde con ellas, sobre los aumentos en la Marina y en el Ejército que su conservación requiera; pero no existe la menor probabilidad de que se vuelva sobre el hecho consumado, ni de que se rectifique el Tratado de 10 de Diciembre, el más ventajoso al par que el más inicuo de cuantos negoció el Gobierno federal.

A los diarios que, como *El Correo*, reprochan á los conservadores el hablar todos los días de las responsabilidades en que ha incurrido el Gabinete Sagasta preguntamos: ¿Cómo abandonar ese asunto, si cada día produce una nueva responsabilidad, tan grave ó más que las anteriores? Por discutir están las del Tratado de paz y las de su negociación como quedaron sin dilucidarse las de la guerra. Y es evidente que, mientras la luz no se haga sobre unas y otras, la orientación que á España conviene para lo futuro quedará en la penumbra y continuaremos navegando, como ahora, en el vacío.

El imposible en absoluto el sistema de borrar unas responsabilidades con otras flando al tiempo la misión de anularlas todas por prescripción y cansancio que el Sr. Sagasta y los ministeriales han adoptado y practican de modo vergonzante. Quedan en España, por fortuna, número suficiente de políticos formales, conocedores de su deber y del interés nacional, que no consentirán que dicho propósito se realice, ni ayudarán á que, por medio de aventuras y de sorpresas, los peligros del mañana se eslabonen con los de hoy, caminando el país á ciegas hacia nuevos abismos.

(De *La Epoca*)

CIRCULAR

El Sr. Gobernador ha recibido la siguiente del ministerio de Estado, que reproducimos por el mucho interés que tiene para el comercio:

«El Centro de Información Comercial, creado en este ministerio por real orden de 2 de Septiembre último, cuyos provechosos resultados se venían notando, requiere una expansión

más directa é individual, en cuanto á sus relaciones con la producción nacional y la exportación, para atender á la más frecuente y eficaz correspondencia entre los que solicitan datos y noticias, objeto de las informaciones, y aquellos que hayan de facilitarlos.

No puede limitarse al interés manifestado por algunas asociaciones industriales y mercantiles la acción de este Centro, cuya unidad exige el auxilio constante y directo de los diversos elementos que concurren para la realización de sus importantes servicios. Es preciso conocer de un modo directo los factores que contribuyen á su utilidad, y esto solamente puede conseguirse con explícitas manifestaciones de los interesados.

Teniéndolo en cuenta, y con el fin de que este servicio descansa en los más sólidos fundamentos, se ha acordado que, á partir de esta fecha, se abra en este Centro de Información un registro especial, voluntario, de productores y exportadores nacionales, cuyos nombres, profesiones y residencias se inscribirán, mediante su petición, con este objeto.

Esta inscripción será gratuita, y en cambio de los servicios que presten, proporcionando al Centro las informaciones que les pida, recibirán todas sus publicaciones referentes al comercio de España con el extranjero. Asimismo el Centro facilitará los datos ó explicaciones que los productores y exportadores soliciten con referencia al comercio y la navegación con el extranjero.

Lo que de real orden, comunicada por el señor ministro de Estado, se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Madrid 6 de Diciembre de 1898.—
El subsecretario, *L. Polo de Bernabe.*»

NOTAS ALEGRES

Bajo este epígrafe publica «El Imparcial» lo siguiente:

Cuenta un periódico de Lugo que cierto viajero salió días pasados de León en compañía de un pavo con objeto de trasladarse á la capital gallega y comérselo allí amorosamente.

En León tomó un billete de primera para él y otro de furgón para el pavo, pues es sabido que los volátiles no pueden viajar *nodavía* entre las personas, no por *hada*, si no porque no saben seguir una conversación.

El dueño del pavo vió como éste, metido en una cesta, era colocado entre varios bultos del furgón, y fué á ocupar su asiento diciendo para sí:

—¡Pobrecito! ¡Qué viaje tan triste le espera!

Y como no podía apartar de su mente el recuerdo del animalito, lo mismo era llegar á una estación, se apeaba del coche é iba á decir al conductor:

—Hombre, quisiera ver el pavo. No me acostumbro sin él.

—Véalo Vd.—contestaba el empleado de la compañía.

El viajero destapaba la cesta, contemplaba á su pavo durante algunos segundos, dirigíale dos ó tres frases cariñosas y se volvía al coche, siem-

pre pasando en lo aburrido que haría el viaje aquel sér infelice.

Cuando el frío de la noche le obligaba á permanecer en el carruaje, sacaba la cabeza por la ventanilla y decía al jefe de la estación con acento suplicante:

—Caballero. Tenga Vd. la bondad de ir al furgón y enterarse de cómo sigue un pavo muy hermoso que verá Vd. dentro de una cesta.

—Déjeme Vd. en paz—sóla contestar el jefe.

—¡Mal corazón! ¡Cruel!—replicaba el viajero.—¿Cómo se conoce que no ha tenido Vd. pavos nunca!

Después de algunas horas de un viaje accidentadísimo, el viajero llegó á Lugo, y antes de recoger su equipaje ni de abrazar á sus deudos corrió en busca del pavo... ¡Horror! La cesta estaba allí, caliente aún y ofreciendo á la contemplación de los curiosos varias plumillas color de café con leche, pero el pavo... ¡oh el pavo había desaparecido!

El viajero creyó perder la razón...

Lo cual viene á demostrar lo sensibles que son algunas personas cuando les quitan lo suyo y los aficionados que son algunos empleados de ferrocarriles á quedarse con los pavos ajenos.

MAC-KINLEY Y UNA GITANA

Dice el *The Sun*, de Nueva York:

«En el viaje que Mr. Mac-Kinley ha hecho á Pensylvania, ha sufrido un contratiempo, que tiene muy preocupado al presidente de la República.

En una de las estaciones del tránsito, un corresponsal del *Sun* presentó á Mac-Kinley una gitana que deseaba decirle la *buenaventura*. Miró la gitana las rayas de la mano del presidente, y le dijo con voz sentenciosa:

—Tú morirás el año 1899, precisamente el día del aniversario de la firma del Protocolo de Washington.

Mac-Kinley palideció, la gitana fué presa y todos los que presenciaban la escena la comentaron mucho.»

TELEGRAMAS

DE LA MADRUGADA

El corresponsal de «The New-York Herald» ha celebrado una interview con el almirante Dewey, en la que éste se demostró altamente optimista en los asuntos del archipiélago.

Cree que la masa general de los insurrectos es partidaria de la protección yankee, por considerarse incapaces de poderse gobernar por sí solos.

Ooñía que pagándoles á los rebeldes sus atrasos quedaría todo conciliado.

Además dice Dewey que después de la llegada de los monitores y tropas de refuerzo siente fuerte y no tiene nada por qué temer.

La interview de Dewey ha sido por todos conceptos optimista, y de ella se desprende que los Estados Unidos tienen el archipiélago en el bolsillo; pero con estas declaraciones del almirante yankee contrastan bruscamente los telegramas que recibe de Filipinas el

citado periódico «The New-York Herald.»

He aquí en extracto lo que dicen: El nuevo ministerio que los tagalos han constituido es muy hostil á la dominación norteamericana.

El mismo gabinete no oculta á los representantes de Mr. Mac-Kinley en Filipinas que su deseo es el establecimiento de una República con carácter independiente y no sometida á protectorado alguno, que es lo que Agoncillo ha ido á gestionar á Washington.

Los ministros tagalos han hecho la declaración de que están dispuestos á indemnizar á los norteamericanos todos los gastos de la ocupación, y que acordarían con Mac-Kinley tratados de comercio que contuvieran grandes concesiones á los Estados Unidos.

También el ministerio filipino se muestra propicio al arrendamiento de las minas á los norteamericanos en forma de monopolio durante un plazo bastante largo.

El propio periódico, en su edición de Nueva York, inserta además otras noticias importantes y reveladoras de la situación poco segura en que se encuentran los yankees en el archipiélago.

Entre otras cosas, dice el citado periódico que el comodoro Dewey ha hecho constar que es absolutamente necesario que los Estados Unidos envíen á Filipinas un hombre público de mucha altura, un verdadero estadista, para estudiar el presente estado de cosas en el archipiélago y dar solución á los problemas pendientes.

Añade que, con este motivo, deben los Estados Unidos asumir las responsabilidades de la conquista.

De lo contrario, perderán en Filipinas el respeto que les es debido.

Como se ve, las noticias son contradictorias en absoluto.

—Despachos de París dicen que á juzgar por los informes de origen imparcial que se reciben de Cuba, se teme que ocurran en aquella isla trastornos á principios de año.

Existen entre los habitantes profundas y manifiestas divisiones, pues mientras unos no ocultan su preferencia por la anexión á los Estados Unidos, la masa, y particularmente la gente del campo y aventurera, desean la independencia absoluta aún á trueque de que entre en la isla la anarquía y la ruina más espantosa.

Como la mayor parte de los insurrectos conservan las armas y la dominación yankee empieza á ser enojosa, no sería extraño que los norteamericanos se vieran obligados á emprender una verdadera guerra para la pacificación de aquel territorio.

—Al entrar las fuerzas norteamericanas en Ilo Ilo hallaron la ciudad presa del mayor desorden, viéndose obligadas á imponer ejemplares castigos contra los tagalos que se dedicaban al banditaje.

—Las autoridades yankees en la Habana han empezado á tomar medidas para evitar disturbios el 1.º de Enero al izar bandera yankee en los edificios públicos.

Se prohibirán reuniones y formación de grupos en la vía pública mientras se mantenga el estado de sitio.

A los soldados cubanos se les prohibirá que recorran las calles procesionalmente, como querían, y hasta que entren armados en la Habana.

A los que contravengan esta orden se les aprehenderá, así sea el mismo Máximo Gómez.

Al amanecer del día 1.º las tropas yankees ocuparán todos los puntos estratégicos de la ciudad.

Los norteamericanos protegerán a los españoles para evitar tropelías y violencias hasta que embarquen.

—En la calle de Valencia de Barcelona un llamado Federico Vidal Tusson, ha disparado dos tiros de revolver contra Julia Ruiz Valls, hija del secretario de la Compañía de Tabacos de Filipinas, matándola en el acto.

El agresor fué detenido en el momento de ir a suicidarse.

Se ha confesado autor del delito, arrepiéntendose y llorando. Créese que el crimen lo han motivado desdenes amorosos.

El suceso ha producido sensación por tratarse de personas conocidas en la buena sociedad.

—Han sido detenidos y encerrados en la cárcel del pueblo de Larrigán siete obreros de Arteaga a quienes se les cree complicados en la cuestión de la bandera separatista vizcaína que hace días entregó el abogado Sr. Zabala para colocarla en el tejado de una casa suya en construcción.

Dichos obreros han declarado ante el juzgado correspondiente.

—Telegrafían de la Habana que ha salido con dirección a la Península el general Arolas.

En compañía de éste vienen también 68 jefes y oficiales y 2.109 soldados.

Estas fuerzas desembarcarán en el puerto de Barcelona.

En el día de hoy hay en el mar navegando con rumbo a España 14 vapores de la Compañía Trasatlántica, conduciendo en junto 19.000 soldados.

—La prensa sigue ocupándose con preferencia de las reuniones que celebran los generales.

En los centros oficiales dicen que estas reuniones son únicamente para tratar de la reforma de la actual ley constitutiva del ejército, y principalmente en lo que se refiere a las recompensas otorgadas en las últimas guerras y a otros puntos relativos a la organización militar.

COSAS DEL «GORDO»

Dice un periódico de Barcelona: «Ayer continuaba desconociéndose a punto fijo en la propia administración de loterías que expendió el billete favorecido con el gordo, el paradero de los dos décimos que del afortunado número dejó de adquirir el barbero manresano Sr. Casasayas.

Se decía que un décimo fué adquirido por un conocido fabricante que goza gran reputación de guasón en grado superlativo; y que ahora es víctima de un bromazo que maldita la gracia que deberá causarle.

Parece ser que compró un décimo y ofreció una participación de dos duros a una amiga suya, a la cual en prueba de confianza, hizo depositaria del papel.

Al saber la amiga que le había tocado el gordo, se hizo la desentendida negando tuviera el billete y tomando a broma cualquier indicación que le hacía el que se lo entregó.

Inútiles han sido las gestiones hechas por éste para recuperar el documento, pues la amiga, como si le molestara la broma, le ha cerrado bonitamente la puerta de su casa.

Otro de los décimos del gordo está en poder del abogado y rico propietario de Lérida D. Ramón Llobet.

INGLATERRA Y EL CARLISMO

El Figaro de ayer se ocupa de las negociaciones seguidas por el Pretendiente en Loudres y expresa su convencimiento de que Inglaterra se es fuerza por hallar algún pretexto hábil para extender sus dominios en territorio español.

Se ha hecho circular en Londres—prosigue Le Figaro—el rumor de que, como garantía del empréstito que el Pretendiente pudiera eventualmente ser autorizado a negociar en Inglaterra, el Gobierno inglés le pedía la cesión de una de las islas Baleares, para establecer en ella un depósito de carbón y hacer de la misma una base de operaciones para la escuadra inglesa.

No creemos—dice el colega parisiense—que D. Carlos haya podido acceder a semejante proposición, si es que se le ha hecho por Inglaterra.

«Si D. Carlos tomase las armas, hipótesis que todavía no admitimos por completo—añade Le Figaro,—es lo más verosímil que invoque como pretexto para entrar en acción la cesión de Cuba, Puerto Rico y Filipinas; y cómo iba entonces a justificar por su parte la venta de un trozo de territorio nacional junto a las mismas costas de su país?»

El Times, al tratar de la situación general de España, afirma que tanto el carlismo como los partidarios de la República comprometen la duración de la paz; pero que respecto a los manejos de D. Carlos, España no debe dar crédito a la afirmación gratuita de que Inglaterra preste apoyo de ninguna clase al Pretendiente.

«Es posible—añade—que el fanatismo de algunos católicos poderosos obligue a éstos a gastar su dinero en semejante empresa; pero a la masa general del país inglés le repugna el carlismo.»

Crónica científica

Los venenos en el tocador.—La obesidad.—De la tierra al sol.

Acercar de los venenos de las perfumerías, se trata de establecer en París un laboratorio especial destinado a inspeccionar ciertos productos de perfumería, que bajo los miríficos nombres de leche higiénica, la tintura A... pomada B... polvos C..., se venden con tanta facilidad. Estos productos ofrecen serios peligros para la salud, porque casi todos contienen sustancias nocivas venenosas.

El Agua de Florida se dice fabricada con plantas escóticas, observa un diario de París, del cual tomamos estos datos.

Hé aquí la receta: agua de rosa 45 gramos; flor de azufre 27; acetato de plomo 28. Lo que da un sulfuro de plomo negro que nada tiene que ver con las plantas escóticas del rótulo.

La leche antifélica, destinada a hacer desaparecer las manchas de la piel, se compone de 1,18 de sublimado corrosivo, 4 de óxido de plomo, 122 de agua con huellas de ácido sulfúrico y alcanfor. La «Leche de Mignon», de bismuto y de zinc.

El «Agua de Chio» es puro protocloruro de mercurio.

El «Agua real de Windsors», gliarina y óxido de plomo. El «Agua de Chantilly», hiposulfito de sosa, acatato de plomo.

Los llamados polvos depilatorios son aún más perjudiciales. La epiloina es hecha con sulfato de sosa.

En los polvos cosméticos para el rostro se encuentran 300 ó 400 y hasta 900 gramos de carbonato por 100 gramos de polvos. Los polvos de arroz, almidón y bismuto natural, no se adhieren a la piel. El carbonato de plomo es el único que resiste al calor

y al sudor. El plomo, pues, que contienen estos polvos para el rostro y la piel, penetra por los poros, en la economía de tejidos, y todos saben que el plomo es un veneno enérgico.

Donde el peligro es mayor es en las tinturas para el cabello. Casi todas contienen venenos violentos. Provocan lentamente oftalmías.

La obesidad, ya sabe todo el mundo que no es otra cosa que un estado aparente de salud, pero solamente aparente, como puede verse en el presente artículo.

La obesidad es tan solo una robustez ficticia, mal soportada siempre por los que la padecen, y razonablemente temidas, los peligros que a sus expensas surgen en el curso de la vida, del polisarcico. La importancia clínica de la obesidad es objeto de continuo experimento y estudio, cual si se tratara de fatídico trámite, de difícil terapéutica, y temible propagación. Si bien no es tenorífica la obesidad, su instalación, lenta é insidiosa, es causa del constante y perjudicial abandono que caracteriza a los que han de sufrir sus efectos, abandono lamentable que concluye ocasionarles todo género de indolencias y apatías orgánicas, entorpecimientos circulatorios y posteriormente deterioros viscerales, en los que el cerebro, el corazón, los pulmones y el hígado, pueden comprometer la existencia a expensas de rápido accidente.

En el mecanismo de producción de la obesidad se ha razonado de tal modo, que la causa primordial de ese equilibrio histogénico, con predominio del tejido celular adiposo (grasa) es una «hipostenia», una debilidad nerviosa de los vasos capilares, encargados de la nutrición general de nuestro organismo, y con sujeción a esa debilidad, a esa falta de «electricidad orgánica», el tratamiento más lógico que puede adoptarse (no obstante la osación de régimen apropiado) consiste en suministrar al organismo esa falta de electricidad, objeto que se consigue con el aparato auto-motocelétrico, que aplicado a la piel, a modo de vendaje abdominal, establece una corriente continua de intensidad y condiciones prefijadas para corregir la polisarcia y de cuyo aparato se ha conferido patente de invención al Sr. Busacca, director del Consultorio médico-internacional de Madrid, domiciliado en el número 1 de la calle del Arenal.

Aquellos de nuestros lectores que deseen más detalles é informes en el asunto que nos ocupa, pueden dirigirse personalmente ó por carta a dicho señor.

Para medir la distancia de la tierra al astro diurno—dice Camilo Flammarion—puede imaginarse un tren expreso lanzado a una velocidad de un kilómetro por minuto ó sea sesenta por hora, sin que haya estaciones intermedias.

El viaje se llevaría a cabo en 149 millones de minutos, que dan 2.483.333 horas, ó sea 103.472 días, que forman 283.

Es decir, que si saliéramos hoy en nuestro tren celeste, llegaríamos al sol el año 2177.

Nosotros no llegaríamos vivos, sino nuestra séptima generación, y la catóric encargaríase de traer de regreso a la tierra, las noticias de lo que hubiese visto la séptima.

Suponiendo que el billete costara un céntimo por kilómetro, el gasto del viaje subiría a 14.900.000 francos.

Pero como un tren expreso camina demasiado lentamente, pongamos un ejemplo algo más rápido.

Tofo el mundo sabe que la sensación reside en el cerebro. Si os picáis ó os quemáis un pié, sentís el dolor

en el cerebro, y si se corta el nervio que trasmite la sensación, podéis quemar completamente el pié sin experimentar dolor alguno. La transmisión de la sensación no es instantánea: los fisiólogos calculan su velocidad en 28 metros por segundo.

Ahora bien; supongamos que un niño ó un personaje de Ibsen pide el sol; admitamos también que esa criatura tenga el brazo suficientemente largo para poder el astro y quemarse los dedos sin perjuicio de retirarlos enseguida.

Ese niño no sentiría nunca la quemadura. Crecería, sería adulto, llegaría a viejo y moriría mucho antes que la sensación pudiera percibirse en su cerebro, que sería al cabo de 168 años.

XX.

CRÓNICA

Por la representación de nuestro director D. Enrique Ferrando, se ha presentado escrito al juzgado de instrucción solicitando la reforma del auto de procesamiento dictado contra mismo.

—En el expés de esta tarde ha llegado a Castellón el nuevo Gobernador civil de esta provincia D. Gerónimo Montilla, que ha sido recibido en la estación por el elemento oficial y algunos fusionistas.

El Sr. Montilla se ha hecho enseguida cargo del gobierno de la provincia, cesando en él, el ilustrado secretario del gobierno Sr. del Palacio que ha venido desempeñándolo con el carácter de interino unos días.

EL REGIONAL DE CASTELLÓN envía respetuoso saludo de bienvenida al Sr. Montilla y le desea en el desempeño del cargo que le ha confiado el Gobierno de S. M. mayor fortuna que a sus antecesores, que no dudamos conseguirá si dedica atención preferente a regenerar la administración de los pueblos y a defender contra la voluntad de los que aquí son sus amigos, los sagrados intereses de la dinastía reinante puestos en esta provincia a merced del más inmoral concubinato que puede presentar la política.

—Esta mañana ha visitado al digno presidente de la Diputación provincial nuestro queridísimo amigo D. Tiburcio Martín, una comisión del Ayuntamiento compuesta del alcalde D. Salvador Masip y de los concejales D. Estanislao del Cacho y D. José Armengot.

La visita ha obedecido a solucionar asuntos que guardan relación con los débitos que tiene el Ayuntamiento con la Diputación por contingente provincial.

La comisión del Ayuntamiento ha recibido por parte del Presidente de la Diputación toda clase de facilidades, y ha salido altamente satisfecha del interés que el Sr. Martín ha demostrado por el Ayuntamiento de la capital.

—Ha sido nombrado por la banda de música «La Lira», director de la misma, D. Emilio Sábat.

Sea la enhorabuena.

—Mañana reaparecerá el semanario satírico titulado *La Juventud*, que se editará en la imprenta de la Sociedad Tipográfica, Mealla, 17.

—Por un error de fechas, digimos ayer, que hoy terminaba el plazo para el canje de efectos timbrados. La noticia debe comprenderse que el plazo para el canje de efectos timbrados, terminará en 31 del próximo mes de Enero.

—En el tren de ayer tarde llegaron a Castellón, José Peris García y José Vilalba Cases, soldados repatriados de Cuba, hijos de esta capital; José

Tarrazona Gil de Fanzara y Salvador Guinot Martí de Onda.

—Le han sido concedidos 25 días de licencia para Valencia, al Teniente Coronel del Regimiento de Otumba, D. Benito Blesa.

—Esta tarde a las seis, se encontraba reunida en sesión *La Cruz Roja*, en el domicilio del presidente de dicha asociación Excmo. Sr. D. Ramón de Echavarría.

—Momentos después de haber llegado a Castellón el Sr. Montilla y de haberse posesionado del cargo de Gobernador civil de la provincia, ha dirigido atentos B. L. M. a los directores de los diarios locales para que a las cuatro de esta tarde acudieran al gobierno civil.

Allí hemos acudido los directores de los diarios *El Clamor*, *Heraldo de Castellón* y *EL REGIONAL*, y el señor Montilla ha expuesto sus deseos de solucionar hoy mismo lo que aquí hemos dado en llamar conflicto teatral, pidiendo a los Sres. Forcada, Castelló y Tarrega y Ferrando, su opinión que estimaba reflejarla de la Castellón.

Los directores de los diarios de Castellón, haciéndose eco de lo que la gente pide y desea, han manifestado al Sr. Montilla que el público está todo al lado de la empresa y tiene verdadero interés en que prosigan en el Teatro Principal las representaciones de la compañía de zarzuela suspendidas el jueves por la noche.

El Sr. Montilla inspirándose en esa opinión unánime y por otros motivos de mayor importancia, ha autorizado a la empresa del teatro para que prosiga desde hoy, las funciones suspendidas.

Tendremos, pues, función en el teatro y no en la Plaza de la Paz como se decía hoy.

Nosotros aplaudimos al Sr. Montilla por duplicado, pues a más de complacer al público, comienza su gestión en esta provincia dando en los nudillos al Sr. Sanchez Pastor.

Al despedirse los periodistas del Sr. Montilla, ha habido, como es consiguiente, los ofrecimientos propios de estos casos, ofrecimientos que reiteramos desde las columnas de *EL REGIONAL* puestas a disposición del señor Gobernador para cuantos asuntos afecten a los intereses morales y materiales de la provincia.

Sus actos han de ser norma de nuestra conducta y aunque apartados de él por condiciones de la política, no hemos de escasear el aplauso si a él es merecedor, como tampoco hemos de dejar de censurar cuanto por satisfacer a sus amigos pudiera hacer atropellado derechos ó abandonando intereses sacrosantos por los que está principalmente llamado a velar.

Esta provincia, en las circunstancias en que los amigos del Gobierno la han colocado, es más difícil de gobernar con acierto que la inmensa mayoría de las restantes de España; pero si el Sr. Montilla es liberal de buena cepa, como él mismo nos ha dicho, creemos que tiene anudada la mitad del camino.

Poco hemos de tardar en verlo.

—Por adelantado; ya que mañana es día festivo, y no ha de sernos posible hacerlo, felicitamos a los Manolos y Manolas con los que nos unen lazos de amistad.

La redacción de *EL REGIONAL* desea a todos sus abonados y correligionarios feliz entrada de año nuevo y a España más fortuna que la que ha tenido en el que dará su última bofetada cuando suene la media noche.

—Libramientos que se ponen al pago para el día 2 por la Delegación de Hacienda de esta provincia. Ministerio de la Gobernación.

Trabajos de línea y sa

légrafos.

Ministerio de Foment

carreteras, obras públicas

—Hoy se han seguido ca

la Delegación de Haciend

ministrativas por defra

préstamos hipotecarios.

—Mañana se verificará e

la elección del Sindicato

rural.

—Esta noche tendremos

el teatro a juzgar por los

se han fijado esta mañana

tios públicos.

Las zarzuelas que se e

escena son: «La Zingara

Tenorio» y «El Cabo priu

Mañana habrá función p

y por la noche.

En la de la tarde se e

zarzuela «La Cola del Dia

la noche se estrenará t

Mantón de Manila».

—Mañana por la tarde y n

teatro Nuevo se pondrá e

una buena compañía *El na*

Jesús.

El precio de las butacas

céntimos, y un real entrad

Las deseamos un lleno.

EL REGIONAL DE CASTELLÓN

SUCESOS

SUMIDIO

El día 20 del actual desa

la casa de D. Pedro Vicent

la carnicería de la Plaza de

titución número 4, la criada

Vicenta Miralles Jover de

natural de las Cuevas de Vi

Los dueños de la casa co

á indagar donde podría ha

para la Vicenta y la busca

almacenes de naranjas y en

tios á donde desgraciadamen

parar algunas infelices.

Cuanto hicieron el Sr. Vi

esposa resultó infructuoso y

do averiguar el paradero de l

te, por lo que avisaron al

aquella que se presentó aquí

recogió la ropa que su hija t

casá y dió cuenta á la poli

que ocurría.

Ayer parece que se termin

del grifo en la carnicería y

buscarla á una cisterna que e

había y de lo que solo se usab

la escasez de agua obligaba

Al levantar la tapa de la

notose un olor pestilente q

imposible permanecer junto

sitio. Se sacó un cubo de agu

tiendo que estaba muy sucia.

Pronto vino al recuerdo de

desaparecida criada y bajó u

á la cisterna encontrando el

puerto cadáver de Vicenta.

Se avisó al Juzgado y este

á instruir las primeras dilig

denando la traslación del ce

depósito del hospital donde h

ha hecho la autopsia.

«A algunas mujeres hemos

ferir esta mañana los siguie

talles.

Que la Vicenta y su ama

una cuestión el día 20 y que

pidió á aquella, indicándole

casa de D. Odilón Gironés t

criada y que fuera allí para

convengan las condiciones.

La Vicenta salió de su casa

chequer pero parece que se llev

ve de la verja que da á la cal

Monjas Claras y que por al

penetrar más tarde en la casa

á cabo su fatal determinación.

Hace tiempo—dicen—que s

cierta variación en el carácter

centa, por lo que se supone si

perturbadas las facultades me

RINA

En la carretera de Villarrea

Trabajos de línea y salidas de Telégrafos. Ministerio de Fomento—Material, carreteras, obras públicas.

—Hoy se han seguido celebrando en la Delegación de Hacienda juntas administrativas por defraudación en préstamos hipotecarios.

—Mañana se verificará en Burriana la elección del Sindicato de policía rural.

—Esta noche tendremos función en el teatro a juzgar por los carteles que se han fijado esta mañana en los sitios públicos.

Las zarzuelas que se pondrán en escena son: «La Zingara» «Juanito Tenorio» y «El Cabo primero».

Mañana habrá función por la tarde y por la noche.

En la de la tarde se estrenará la zarzuela «La Cola del Diablo» y por la noche se estrenará también «El Mantón de Manila».

—Mañana por la tarde y noche en el teatro Nuevo se pondrá en escena por una buena compañía «El nacimiento de Jesús».

El precio de las butacas es de 60 céntimos, y un real entrada general. Les deseamos un lleno.

SUCESOS

SUICIDIO

El día 20 del actual desapareció de la casa de D Pedro Vicent, dueño de la carnicería de la Plaza de la Constitución número 4, la criada de la casa Vicenta Miralles Jover de 22 años, natural de las Cuevas de Vinromá.

Los dueños de la casa comenzaron a indagar donde podría haber ido a parar la Vicenta y la buscaron en los almacenes de naranjas y en otros sitios a donde desgraciadamente suelen parar algunas infelices.

Cuanto hicieron el Sr. Vicente y su esposa resultó infructuoso y nadie pudo averiguar el paradero de la sirvienta, por lo que avisaron al padre de aquella que se presentó aquí el día 29, recogió la ropa que su hija tenía en la casa y dió cuenta a la policía de lo que ocurría.

Ayer parece que se terminó el agua del grifo en la carnicería y fueron a buscarla a una cisterna que en la casa había y de lo que solo se usaba cuando la escasez de agua obligaba a ello.

Al levantar la tapa de la cisterna notose un olor pestilente que hacia imposible permanecer junto a dicho sitio. Se sacó un cubo de agua, advirtiendo que estaba muy sucia.

Pronto vino el recuerdo de todos, la desaparecida criada y bajó un hombre a la cisterna encontrando el descompostado cadáver de Vicenta.

Se avisó al Juzgado y este procedió a instruir las primeras diligencias, ordenando la traslación del cadáver al depósito del hospital donde hoy se le ha hecho la autopsia.

A algunas mujeres hemos oído referir esta mañana los siguientes detalles.

Que la Vicenta y su ama tuvieron una cuestión el día 20 y que esta despidió a aquella, indicándole que en la casa de D. Odilón Gironés buscaban criada y que fuera allí para ver si le convenían las condiciones.

La Vicenta salió de su casa al anochechar pero parece que se llevó la llave de la verja que da a la calle de las Monjas Claras y que por allí debió penetrar más tarde en la casa y llevar a cabo su fatal determinación.

Hace tiempo—dicen—que se notaba cierta variación en el carácter de Vicenta, por lo que se supone si tendría perturbadas las facultades mentales.

RINA

En la carretera de Villarreal, junto

al felato rifieron ayer tarde por cuestiones de la «carretera» tres vendedores ambulantes, llamados Benigno Martín de 42 años, Guillermo Ferradillos de 48 y Venancio Martín de 15.

Resultando de aquella batalla heridos levemente Benigno y Guillermo; los tres vendedores fueron puestos a disposición del Juzgado.

Al Venancio se le ocupó un cuchillo.

MUERTE REPENTINA

En Chert, en la calle de Valencia, junto al cuartel de la Guardia civil fué hallado a las cinco de la madrugada de ayer el cadáver del vecino de aquel pueblo Ramón Blasco Zaragoza, de 56 años de edad.

La muerte según resulta de la autopsia ha sido ocasionada por la ruptura de la aorta.

COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS

DIRECCION

El Consejo de Admon. de la Compañía Arrendataria de Tabacos, en uso de la facultad que le confiere el artículo 35 de los Estatutos de dicha Sociedad, ha acordado repartir, a cuenta de los beneficios del ejercicio de 1898-99, un dividendo de 25 pesetas por acción, que se pagará sobre cupón número 13 de los títulos al portador, haciendo el descuento de 1625 por 0/0 que corresponde al impuesto creado por la Ley de 30 de Junio de 1895 y al recargo de 30 por 0/0 establecido sobre dicho impuesto por R. D. de 29 de Junio último.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 3 de Enero próximo en la Caja de efectos del Banco de España y en las de las Sucursales del mismo en provincias, facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias a los portadores. Estos al presentarlos acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si, examinados debidamente los cupones a que se refiera, resultan legítimos y corrientes. Al pie del libramiento suscribirán los interesados el RECIBI.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España y el de los presentados en provincias por las Cajas de las respectivas Sucursales.

Madrid 27 de Diciembre de 1898.—El Secretario, Luis de Albacete.

QUIMICAMENTE PURO DE TORRES MUÑOZ.—San Marcos, 11, MADRID. ESTOMACAL Y ANTIREUMATICO Se vende en cajas a 0'50 y 1 peseta LATAS QUE RESULTAN MAS ECONOMICAS A 5 PÉSETAS. Este producto lo tenemos también en pastillas comprimidas a 0'50 pesetas el bote.

GABINETE de AEROTERAPIA Y ELECTROTHERAPIA Dirigido por el Dr. Villarroya, especialista en enfermedades del pecho. Tratamiento de las enfermedades del pecho por las inhalaciones de aire comprimido, de sustancias antisépticas y de distintos gases (oxígeno azoe etc.) Tratamiento

moderno de la tuberculosis por las inhalaciones de ácido ósmico y formol. Curación de las enfermedades nerviosas por la electricidad. Horas de consulta de 3 a 6 de la tarde. —Roteros 16 pral. Valencia.

Información especial

(POR TELÉFONO Y CORREO) Madrid 31 11 m.

Cargo diplomático

Ha sido nombrado secretario de la embajada española en París el distinguido diplomático valenciano D. José Soriano Noguera, que actualmente desempeña un cargo en el ministerio de Estado.

Anti-expansionistas

De Londres participan que los antiexpansionistas yankees se aprovechan de los disturbios de Filipinas para trabajar contra Mac Kinley y organizar meetings en Filadelfia, Boston y otros puntos, protestando de las anexiones sin consentimiento de los habitantes de los territorios que van a ser anexados.

Marejada política

Hay gran marejada política. Las ministeriales aseguran que en seguida que Sagasta pueda presidir un Consejo de ministros, planteará ante sus compañeros la cuestión en los siguientes términos:

Quiere llevar a las Cortes al gobierno tal y cual está constituido. Opónese los Sres. Ruiz, Capdepón y conde de Almodóvar, que quieren dimitir antes.

Si Sagasta logra convencerles, las Cortes se reunirán en seguida, sometiendo el proyecto de ley autorizando la cesión de Filipinas.

Si aquellos ministros se empeñan en dimitir, estallará la crisis total, planteando Sagasta ante la reina la cuestión de confianza.

Vuelve a dudarse del resultado de la cuestión de confianza, por lo tanto es inútil citar nombres de ministros.

Lo que puede afirmarse es que si Sagasta forma gobierno entrarán ministros nuevos y no serán ajenos a la nueva situación los personajes de que se viene hablando.

La constitución del gabinete conservador no puede preverse, porque se ignora en qué condiciones se ofrecerá a éstos el poder, suponiendo que se les ofrezca.

Cuestión de confianza

Según referencias autorizadas el gobierno se propone presentar a la reina la cuestión de confianza antes de la apertura de las Cortes.

Nuestros vinos

Burdeos.—Los franceses están decididos a entorpecer todo lo posible la entrada de vinos españoles, para lo cual emplearán toda clase de armas.

A esto responde sin duda que el tribunal de Burdeos haya impuesto una multa y un mes de prisión a un comerciante español pretextando que el vino que había introducido estaba agüado.

Entré los españoles importadores reina gran alarma y profundo disgusto.

Drama sangriento

Barcelona.—El joven Federico Vidal Tuason, que asesinó, disparándole dos tiros, a la hermosa señorita Julia Ruiz, es filipino.

La víctima es hija del ingeniero señor Ruiz Mereno.

Un incendio ha destruido el laboratorio químico de San Martín de Provensais.

Generales de acuerdo

Los generales que celebraron la reunión de que tanto se ha hablado declaran que no les inspiró para realizar el acto ningún sentimiento de hostilidad contra los príncipes ni el gobierno.

Han recibido muchas adhesiones. Los generales Luque y Escario asistieron a la última reunión, pero los generales Prats y Montes Sierra, no.

¡...!

Telegramas de la Habana confirman que Máximo Gómez asistirá el domingo a la ceremonia del izamiento de bandera yankee en dicha ciudad.

Comunica de Washington que el general Lawton se le ha ordenado marchar a Filipinas para encargarse del mando del segundo cuerpo de ejército.

Rebo

En Viarregio le han robado a la hija de D. Carlos doña Alicia, varias alhajas por valor de 20.000 francos.

Consejo

Hoy se celebrará Consejo de ministros para tratar de los repatriados y de los giros de fondos solicitados recientemente de Cuba y Filipinas.

Sagasta

Continúa la mejoría del Sr. Sagasta.

Conferencia telefónica

Madrid 31 6'30 t.

Firma regia

Esta mañana ha pasado a recoger la firma de la Regente el ministro de la Guerra general Correa.

La reina ha firmado varios decretos de escaso interes.

De la Habana

El ministro de la Guerra, en la visita a la Regente, le ha manifestado la noticia que ha recibido de Nueva York referente a los temores de que se altere en la Habana el orden público en el momento de izar la bandera yanqui y de arriar la española.

Segun informes que se han recibido, los yankees temen no solo a los insurrectos, sino también a los cubanos que temen que los americanos no les respeten las propiedades.

En la población de la Habana se han tomado muchísimas precauciones; pero, se duda, y a pesar del alarde de fuerzas, se cree difícil mantener mañana el orden.

Sagasta y Castelar

Los Sres. Sagasta y Castelar han mejorado notablemente, entrando en el periodo de franca convalecencia.

Se han suprimido las listas que se colocaban en el portal de las casas de los ilustres enfermos.

Newton a Filipinas

Se ha recibido oficialmente la noticia de que el general Newton, que hasta hoy desempeñaba la capitania general de la provincia de la Habana, ha sido trasladado a Filipinas como Gobernador General de aquel archipiélago.

Tan pronto ha recibido la orden de su Gobierno, ha embarcado con numerosas fuerzas con rumbo a Filipinas.

Carbonizada

Una señora de edad avanzada que esta noche última se encontraba esperando a su hijo a la salida del teatro en Valladolid, sin duda quedó asfixiada junto al brasero, y al llegar aquél, se encontró con que su infortunada madre se hallaba carbonizada.

El hecho ha causado en aquella población impresión profunda.

El Cordo

Ha caído en Madrid repartiéndose todo él entre los operarios y cajistas de la imprenta de Pover.

Segundo y tercer premio

Han correspondido a Valencia; los afortunados han sido el dueño y dependientes de una tienda de Ultramarinos de la calle del Poeta Querol.

Con este motivo se vé la casa muy frecuentada por los parroquianos que en este momento invaden la tienda para saludar a los victoriosos.

Es la segunda vez que la suerte les favorece.

Consejo de Ministros

En este momento se reúnen en Consejo los ministros en el Palacio de la Presidencia.

BOLSÍN DE CASTELLON

Cotización de Barcelona a las 3'56 de la tarde del 31 de Diciembre de 1898.

Table with 2 columns: Item and Price. Interior... 55'62, Exterior... 25'05, Amortizable... 26'50, Colonial... 50'00, Nortés... 42'00, Francias... 55'62, Cubas del 86... 25'05, Cubas del 90... 26'50, Filipinas... 50'00, Aduanas... 42'00

PARIS MADRID

Exterior... 46'70, Interior... Compra y venta al contado de valores del Estado y locales de Barcelona.

Descuento de cupones. Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Carlos G. Expresati.

DE GRAN INTERÉS PARA LOS AGRICULTORES CAMARA AGRICOLA OFICIAL DE VALENCIA. CABELLA AGRICOLA con las fórmulas de Abonos para los principales cultivos, explicando de una manera clara y sencilla, para que esté al alcance de todas las inteligencias, las precauciones que se han de tomar para la compra de las primeras materias, como han de mezclarse y manera de aplicarlas. PRECIO: 1 PÉSETA. De venta en las principales librerías; en la Cámara Agrícola y en la Administración de La Agricultura Española, plaza de Cajeros, 6, Valencia, donde puede hacerse al pago en sellos de franqueo.

Federico Alicart

SASTRERIA 45 MAYOR 45

Para la temporada de invierno se han recibido gran colección de capas en café y azul clases superiores a otras temporadas y sin aumento de precios.

CAPAS

á 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19 y 20 duros en adelante.

Impermeables en negro y colores. Completo surtido en géneros para la presente temporada de invierno.

Castellón—Mayor, 45. Imp. de EL REGIONAL DE CASTELLÓN

ANUNCIOS

En la 1.ª Plana. Una pta. línea ordinaria.
En la 2.ª y 3.ª 0'25 céntos. de pta. ídem id.
En la 4.ª Plana: Precios convencionales.
Remitidos á 0'25 pesetas línea

El Regional de Castellón

ESQUELAS MORTUORIAS

En la 1.ª Plana. 6 pta. columna ordinaria
En la 2.ª y 3.ª Plana. 4 pta. ídem idem
En la 4.ª Plana. 2 pta. ídem idem.

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta.—Vallada de Arriba, número 26

Director: Don Enrique Ferrando Mas

● Precios de Suscripción: ● En Castellón: un mes, **UNA PESETA** ● En la Provincia, Trimestre, **TRES** ● Fuera, un año, **DOCE** ●

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos, como esquelas mortuorias, tarjetas de visita, recibos talonarios, facturas, membretes, circulares, recibos de iguala, etc. etc.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

GRAN FÁBRICA
DE MOSAICOS HIDRÁULICOS
DE
JUAN GUERRERO

Despacho: Colón, 72

FÁBRICA: RONDA DE LA MAGDALENA

No colocar pavimentos sin visitar esta casa que posee gran variedad de muestras y compete en HERMOSURA, SOLIDEZ y ECONOMÍA.

Siempre tiene una existencia de más de 100.000 BALDOSAS FABRICADAS para poder servir con puntualidad y en las condiciones de vejez que requieren esta clase de pavimentos.

Dirigir todos los pedidos á J. GUERRERO.—Colón, 72, CASTELLON

GRAN FÁBRICA
DE CEMENTOS CON FUERZA Á VAPOR
DE
D. JAIME CLIVILLES Y CLAVELL

Despacho: Colón, 72

Fábrica: Junto al camino de Alcora

Los cementos de esta acreditada fábrica aventajan á todos sus similares en FINURA y FUERZA.

PRECIOS

Cemento rápido á 1 peseta qq. de 40 kilos, sin envase.
Id. lento á 1 id. » de » » » » »
Cal hidráulica á 1'25 id. » de » » » » »

Los envases se cargarán á 0'30 pesetas por cada uno.

PARA ABONO de todas las cosechas y cultivos

ESCORIA THOMAS

Garantizada para



Soluble al citrato

Es el Abono fosfatado más económico, más eficaz y más duradero

Producción anual

Un millón de toneladas

FIJARSE EN EL PLOMO LA MARCA ESTRELLA Y LA INDICACIÓN DE LA GRADUACIÓN EN LOS SACOS.



Sin abono

Dirigirse para prospectos informes y pedidos á los agentes exclusivos para

VENTA AL POR MAYOR
D. Otto Medem, Valencia.
CASTELLÓN MAGDALENA 10



Con abono.

A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-

oculista de LA CENIA

DON JOSÉ BALLESTER

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cenia.

BRONQUITIS, CATARROS, TISIS
CÁPSULAS EUPEPTICAS
DE MORRHUOL
Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y vitaminas del Dr. PIZA

Primer preparador español de dicho medicamento
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1889 y 5.ª Exposición en la Exposición de Brno de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Los experimentos efectuados en los hospitales y por doctores de mérito en su especialidad han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuantiosa cantidad de vitaminas resultan los resultados que todos los médicos que han practicado el Morrhuol reconocen sorprendentes en el tratamiento de la Bronquitis y de las afecciones respiratorias, especialmente de las afecciones de carácter crónico. No contiene el Morrhuol ningún elemento que pueda producir en el organismo un efecto nocivo y es muy fácil de digerir y absorber.

Exposición del Morrhuol. Plaza del Comercio, 2, Castellón de la Plana.